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ИГОРЬ, 
криптоинвестор и учредитель Long-Optimal Alliance, вкладывает деньги в криптовалюты с 2016 года

сенью прошлого года в Индии вывели из оборота банкноты в 500 и 1000 рупий — мне «повезло», я как раз 
был там в этот момент. В эти дни было достаточно сложно получить наличные из банкома-
та, выдавали только по 4 тыс. рупий в день, да и то не везде. В первом же обменном пункте 
я поинтересовался: «Биткойны принимаете?» Мне ответили: «Да, конечно». И без проблем 
поменяли 1 биткойн на 60 тыс. рупий (курс был в районе $1 тыс. за 1 биткойн). В интернет-
магазине Lazada я рассчитался биткойном за жесткий диск для компьютера. В Италии, в пор-
ту Анкона, приобрел билет на паром в Хорватию — опять же за криптовалюту. В Австрии, 
когда потерял кошелек с банковскими картами, тут же создал себе виртуальную карту банка 
Advanced Cash, выводил туда биткойны — и оплачивал услуги, снимал наличные. С друзья-
ми часто рассчитываюсь альтернативной валютой — кто-то оплачивает ужин в ресторане, я 
перевожу биткойны за свою часть счета. Недавно поменял свою квартиру, а разница в цене 
также была погашена биткойнами.

Конечно, в мире еще очень мало мест, где можно напрямую расплатиться криптовалютой. 
Чаще всего ее приходится переводить в доллары и расплачиваться с помощью обычной бан-
ковской карты (я сейчас во время путешествия по Европе так и делаю). Но это вопрос време-
ни, уже этой осенью в Москве начнут принимать биткойн десятки крупных магазинов и 
ресторанов.

Сейчас правила работы на рынке только устанавливаются — многие процессы происхо-
дят впервые. Квалифицированных специалистов в этой сфере очень мало. Люди сюда по-
падают как из смежных специальностей (специалисты по IT), так и те, кто вообще до по-
следнего времени не знал, что такое IP (Internet Protocol.— «Деньги»). Неважно — места 
хватает всем. 

Мне повезло, у меня были лучшие по сравнению с другими стартовые условия. Я окончил 
факультет подготовки специалистов в области информационной безопасности одного из 
московских университетов. И некоторое время работал по экономической безопасности на 
госслужбе. В университете я как раз изучал криптографию и мультимедийные технологии. 
Кстати, криптография — одна из древнейших наук, ей более 4 тыс. лет. И вот сейчас мы ви-
дим ее расцвет.

Когда я впервые отправился в путешествие, мне понравилась свободная жизнь, которая 
качественно отличалась от моего ежедневного московского графика. По возвращении стал 
искать альтернативный способ заработка, позволяющий не привязываться к месту. В про-
цессе поиска отправился посмотреть мир. Но накопленные деньги быстро закончились. 
Пробовал организовать бизнес по изготовлению и продаже экологического питания, но для 
успешного развития требовалось мое постоянное присутствие, такой компанией невозмож-
но управлять из-за границы. И снова стал искать альтернативу. 

Про биткойны узнал от случайного знакомого, которого подвозил на машине в мае 2016 
года. До этого слышал, что они служат средством оплаты запрещенных товаров в интерне-
те. Через месяц, изучив подробнее, понял, насколько это удобный и мощный финансовый 
инструмент. Сначала осторожно инвестировал в биткойн, вникал в технологию блокчей-
на и биржевого трейдинга, потом начал интересоваться другими криптовалютами, иссле-
довать смарт-контракты, участвовать в первых ICO. В итоге за год я увеличил свой инве-
стиционный портфель примерно на 500% — в основном за счет вложения в биткойн и 

Ethereum, которые на тот момент сто-
или $450 и $10 соответственно. 

Криптовалюты существенно повлия-
ли на мой образ жизни и отчасти на ме-
ня самого. Идея блокчейна мне понра-
вилась его децентрализованной струк-
турой взаимодействия и огромным по-
тенциалом. Теперь понимаю, как день-
ги могут работать на человека. Транс-
формировалась привычная парадигма. 
На самом деле практически любой мо-
жет обеспечивать себе достойный уро-
вень жизни, при этом занимаясь люби-
мым делом.

Мы с командой создаем ноду POS-
майнинга на платформе Waves. Объяс-
ню человеческим языком. Сейчас по 
большей части криптовалюта «добыва-
ется» на компьютерных фермах за счет 
подтверждения трансакций и поддерж-
ки сети, а для этого нужны серьезные 
ресурсы — видеокарты, дешевая элек-
троэнергия, специальные помещения 
с охлаждением. В настоящий момент 
активно развивается «майнинг 2.0», где 
отсутствует необходимость в больших 
компьютерных мощностях, а привыч-
ные фермы заменяют ноды. Это такая 
структура, которая поддерживает рабо-
тоспособность сети и позволяют пере-
давать криптовалюту в лизинг. За счет 
накопления большого количества мо-
нет мы чаще производим трансакции, 
а полученная прибыль распределяется 
между людьми, которые передали свои 
монеты в «аренду». Это эффективный и 
безопасный «криптодепозит», так как 
средства остаются в кошельках вла-
дельцев. И его можно отозвать в любой 
момент.

Новые технологии на блокчейне раз-
вивают цифровую экономику с огром-
ной скоростью. POS-майнинг появился 

В середине июля фермерский кооператив LavkaLavka заявил, что начинает 
продавать продукты питания за биткойны. А уже через пару недель основа-
тель компании Борис Акимов был вызван в Лефортовскую прокуратуру Мо-
сквы «для дачи разъяснений». Прокуроры напомнили, что денежные суррога-
ты на территории России запрещены, но наказывать бизнесмена не стали. 
В России уже есть компании, где можно расплатиться за товары и услуги циф-
ровыми деньгами. Даже крупные организации думают о переходе на расчеты 
в криптовалюте — об этом, в частности, заявлял недавно «Аэрофлот». Мы по-
говорили с тремя людьми, которые занимаются развитием криптовалют 
в России и сами используют «крипту» в повседневной жизни.
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